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Contra el bloqueo, 
Por Yang Fernández Madruga. Fotos: Alejandro Rodríguez Rodríguez

“Esta es una muestra solida-
ria de la emigración patriótica 
que desea el fin del bloqueo 
y las mejores relaciones entre 
Cuba y Estados Unidos”, ex-
presó el coordinador del pro-
yecto Puentes de Amor, Carlos 
Lazo, al visitar esta provincia, 
en comunión con el grupo pa-
cifista denominado Code Pink 
(Código Rosa), con la donación 
de 1 500 libras de leche en polvo 
para sectores vulnerables.

Como parte del gesto al-
truista, los integrantes de la 
comitiva entregaron 900 libras 
del producto en el hospital pe-
diátrico Eduardo Agramonte 
Piña, que beneficiarán a esta 
institución con capacidad de 
356 camas que brindan asis-
tencia médica a las especia-
lidades clínicas y quirúrgicas, 
y adonde acuden los niños de 
este territorio, además de otros 
pacientes con enfermedades 
específicas de Ciego de Ávila y 
Las Tunas.

En nombre de la Dirección 
Provincial de Salud, y del pue-
blo de Camagüey, los inte-
grantes de la caravana fueron 
agasajados por el esfuerzo con-
tinuo de flanquear las barreras 
del bloqueo por más de un lus-
tro. “Esta noble acción tiene un 
significado enorme para noso-
tros porque con ese alimento 
fortaleceremos la dieta de los 
pequeños aquí hospitalizados y 
mejorará nuestro desempeño”, 
dijo a Adelante el director de 
ese centro, Leonardo Ramírez 
Rodríguez.

La Casa de Niños sin Amparo 
Familiar, en La Zambrana, tam-
bién recibió la buena obra de 
Puentes de Amor. El personal 
explicó las condiciones de vida 
de los siete jóvenes que convi-
ven en ese lugar, quienes agra-
decieron el donativo, así como 
la directora, Odalis Betancourt 
Blanco, que en nombre de los 
25 trabajadores, destacó la “ca-
pacidad que tienen los pueblos 
de romper las barreras cuando 
las intenciones son puras”.

En la mañana de este vier-
nes la comitiva fue recibida 
en el Parque Agramonte, allí el 
historiador Fernando Crespo 
Baró les ofreció detalles acerca 
de las riquezas patrimoniales 
de esta comarca, hechos tras-
cendentales ocurridos en el 
territorio y los guió para que 
conocieran lugares emblemáti-
cos del Centro Histórico, como 
la casa natal de Ignacio Agra-
monte y las plazas de Los Tra-
bajadores, San Juan de Dios y 
de El Carmen.

La líder del Código Rosa, 
Medea Benjamin, explicó a 
los medios de comunicación 
locales que “la lucha por eli-
minar el bloqueo no debe 
cesar, este apoyo que le da-
mos al pueblo cubano es un 
ejemplo de que la herman-

dad entre los pueblos nadie 
la puede destruir”. La acti-
vista también comunicó que 
se pronuncia a favor del alto 
al fuego en Gaza y transmite 
este mensaje de paz a los 
congresistas americanos.

La ruta humanitaria enmar-
cada dentro de la campaña Le-
che para Cuba, continuará en 
la provincia de Ciego de Ávila, 
en tres centros de salud y un 
Hogar de Niños sin Amparo Fa-
miliar. El domingo regresarán a 
Camagüey, donde la cita será 
en el Centro Médico Psicopeda-
gógico Henry Reeve y el Hogar 
de Ancianos aledaño al Parque 
Finlay, para continuar los do-
nativos que reflejan el com-
promiso para cambiar políticas 
hostiles, y edificar puentes con 
amor.
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CON SU DERECHO A RÉPLICA
La Empresa Eléctrica de Camagüey, 

con la firma de Zadiel Estrada Curbelo 
y Juan Carlos Lacaba Jofre, director ge-
neral y director del Departamento de 
Atención al Cliente, respectivamente, 
nos remite la respuesta a la queja pu-
blicada en nuestra sección el pasado 
17 de febrero. Dan sin razón la cues-
tión relacionada con la UEB de Guái-
maro y añaden sus opiniones sobre 
lo publicado: “La línea que refiere la 
cliente, según ella misma, está a me-
nos de 500 metros de distancia de su 
finca, muy fácil darnos cuenta de que 
está hablando de una línea eléctrica 
de subtransmisión de 34 500 Voltios, 
para nada este es un nivel de tensión 
de distribución que es la usada para 
dar servicio a los clientes que estén a 
no más de 30 metros de las referidas 
líneas. Segundo, en Cuba existe una 

política de electrificación que dice bien 
claro que el límite establecido para el 
costo de electrificación por vivienda 
es de 1 800 CUP, el asentamiento pri-
meramente tiene que estar certificado 
por IPF, concentrado, contando con un 
total de 15 viviendas o más agrupadas, 
habitadas o no de forma permanente, 
separadas entre sí por no más de 50 
metros, con un nombre que la identi-
fique y linderos determinados que la 
diferencien de otra”. Por lo que enten-
demos, la lectora no cumple con los 
requisitos técnicos exigidos. Final-
mente agregan: “concluimos que un 
técnico de la UEB Guáimaro la visitó 
el 18 de enero de 2024 y el director la 
atendió explicándole todo lo anterior, 
precisando, además, que la vivienda 
se encuentra electrificada por un sis-
tema fotovoltaico entregado gratuita-
mente, aunque la guarda y cuidado es 
de su responsabilidad”. Por nuestra 
parte aclaramos que el objetivo de la 
sección no es escudriñar en cuanta 
preocupación recibimos ni consultar 
a las instituciones señaladas, sino dar 
voz a los lectores,  y luego a las enti-

dades para responder o solucionar, 
según sea el caso. Resultan muy esca-
sas las ocasiones en que quien acude 
a nosotros miente u omite una parte 
de la verdad, y en dichas oportunida-
des siempre habrá espacio para el es-
clarecimiento. Ya lo dice el refranero 
popular, que cada cual habla de la fe-
ria como le va en ella.

ASÍ NO ES POSIBLE VIVIR
Vecinos del reparto Los Coquitos, 

calle 8va. entre 7ma. y 9na., al frente 
del edificio 18, acuden a esta sección 
tras dos meses de convivir con aguas 
albañales producto de una obstrucción 
en la red central. Los trabajadores de 
Saneamiento vienen y no resuelven el 
problema, lo empeoran, dice la queja 
enviada al perfil de Adelante en la red 
social Facebook. “Dejan los registros 
abiertos, descargan lo retraído por los 
carros de fosa en la misma calle, la 
fetidez es insoportable y se tiene que 
convivir con ello. A pesar de la situa-
ción compleja que tiene el país con el 
combustible, alguna solución se debe 
buscar para no vivir entre aguas de 

fosa”. Así lo señalan, y así lo retrata 
una imagen que acompaña su justo 
reclamo.

MÁS OÍDOS… Y MÁS AGUA
Desde los alrededores del Teatro 

Principal llega otra preocupación co-
lectiva. Hasta por meses falta el agua 
en varias de las calles cercanas a la 
recién remozada institución. Cuando 
se informa de averías en bombas y 
conductoras, o de escasez del líquido, 
pudiera entenderse, nos dicen; pero 
cuando se arregla y en la televisión 
hablan de estabilidad en los niveles 
de los embalses, tampoco recibimos 
ese servicio vital para cualquier acti-
vidad hogareña. La vecindad ha tra-
mitado su preocupación en diversas 
entidades y organismos vinculados 
con el abasto de agua, con la aten-
ción a la población y con la labor gu-
bernamental, y nada. Unos días antes 
de la inauguración de la plaza frente 
al Teatro les “tocó” la “felicidad”, pero 
les duró, ya ustedes saben cuánto… 
casi nada.

Un directivo de atletas de 
alto rendimiento explicó 
en la Mesa Redonda que 

cuando hay carencias materia-
les económicas se sitúan los 
recursos existentes en aque-
llos deportes con posibilida-
des de ganar medallas o po-
siciones clave en el podio. No 
por repetida la versión, traigo 
a colación lo que repetía un 
querido dirigente del Parti-
do en esta provincia cuando 
dijo —con acierto probado en 
muchas zafras, incluso, dos 
superiores al millón de tone-
ladas métricas de azúcar— que 
cuando Camagüey ganaba en 
cualquier deporte, los opera-
dores de combinadas supera-
ban sus metas diarias.

Quizá no tengamos que volver 
al corte y alza manual de la caña 
en esta era de digitalización su-
persónica, sí a cosechar caña de 
noche, con esmerada atención 
a sus protagonistas, incluidos 
salarios altos por rendimiento; 
pero habrá que retomar las vie-
jas y buenas enseñanzas y co-
rregir distorsiones en el gremio 
nacional para reimpulsar la eco-

nomía agroazucarera, algo que 
reclaman nuestro pueblo y las 
autoridades políticas y guberna-
mentales del país.

Camagüey, con sobrada ca-
lidad de capital humano ate-
sorado por la Asociación de 
Técnicos Azucareros de Cuba 
(ATAC), dispone, además, de una 
fuerte estructura material para 
convertirse en escuela de los 
bisoños jóvenes que aman la 
dulce profesión: sus bateyes, 
comunidades y municipios que 
no conocen otra sustanciosa 
economía agroazucarera que 
la que debería encaminar, al 
menos, nueve de los trece te-
rritorios de esta provincia. Los 
camagüeyanos somos y esta-
mos orgullosos de contar con la 
única empresa cañera del país 
en el sur agramontino ausente 
de centrales; una fábrica de 
sorbitol también primogénita 
en la región y dos refinerías 
“aledañas” en Florida, que no 
acaban de alinearse para dar 
empleos, alimentos y bienestar 
a sus bateyes.

Camagüey tiene de todo en 
ese rico sector: dos reliquias 

productoras de azúcar: Panamá 
y Brasil, que en su tiempo de 
esplendor estremecían con al-
tas producciones del crudo y 
pitazos de triunfos, y el primer 
ingenio azucarero construido 
por la Revolución: Batalla de Las 
Guásimas.

Otras industrias azucareras 
como los ingenios Carlos Ma-
nuel de Céspedes y el Siboney, 
sin renunciar a sus cañas pro-
pias más cerca de sus molinos, 
pueden ser ejemplos de pro-
ductividad, diversidad y gene-
ración eléctrica… 

Para despegar en la eco-
nomía agroazucarera habrá 
siempre que contar con esta 
provincia que, además de ser 
cimera en la ganadería, es 
azucarera y cañera, y posee 
un vasto capital humano sin 
distingo etario. Como en los 
deportes olímpicos y mundia-
les, habrá que poner recursos 
allí donde más probable sea el 
éxito, donde puedan reimpul-
sarse otros sectores como los 
derivados de la caña.

La pelota,
la zafra… 
Camagüey

La Oficina del Historiador de la Ciudad de Camagüey llega hoy a sus 27 
años. Durante las celebraciones recibieron el reconocimiento interno 
Víctor Manuel Castañeda in Memoriam trabajadores con cinco, 10, 15, 20 
y 25 años de permanencia en la institución, la Medalla Conmemorativa 
XXV Aniversario a quienes ostentan méritos excepcionales y una trayec-
toria destacada. Además, fueron agasajados los que se destacaron en la 
realización de las obras por el aniversario 510 de la ciudad y graduaron 
a cuatro estudiantes de la Escuela de Oficios Francisco Sánchez Betan-
court, en las especialidades de Albañilería, Yeso y Carpintería.
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Durante el Día Territorial de la Defensa, que tuvo entre sus objeti-
vos principales el desarrollo de acciones teóricas y prácticas, en la 
Zona de Defensa 06 San Blas, perteneciente a la capital agramontina, 
se realizaron actividades de elaboración de alimentos, de abasto 
de agua, de tramitación de información sobre el enemigo, el sanea-
miento de la comunidad de Santa Teresa, labores productivas en las 
áreas agrícolas del subcentro Girón, además de la formación patrió-
tica con los pioneros de la escuela primaria Fabricio Ojeda.
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Por Gladys Dailyn Morera Cordero 
(Radio Cadena Agramonte) y Yadira 
Núñez Figueredo (ACN)

Por los resultados en la trans-
formación digital y los avan-
ces en el proceso gradual de 

la bancarización, Camagüey mere-
ció la sede de la celebración na-
cional por el Día del Trabajador de 
las Comunicaciones, la Informáti-
ca y la Electrónica, que se conme-
mora cada 24 de febrero. 

Andrés Rodríguez Pérez, direc-
tor de la Oficina de Control de ese 
Ministerio en la provincia, se refi-
rió en conferencia de prensa a los 
retos y dificultades que enfrenta 
el sector. Entre los aspectos por 
mejorar, mencionó la calidad del 
servicio, la actualización tecnoló-
gica, el transporte, y la estabilidad 
laboral de los especialistas en In-
formática y Programación.

También destacó las acciones 
que se realizan para garantizar la 
reparación de averías en menos 
de 72 horas, el cumplimiento de 
los indicadores de calidad de la 
División Territorial de la Empresa 
de Telecomunicaciones de Cuba 
(Etecsa), los servicios de los Joven 
Club de Computación y Electrónica 
y los transmisores de Radiocuba.

Rodríguez Pérez anunció que 
una de las novedades más próxi-
mas es la conversión de la División 
Territorial de la Empresa de Apli-
caciones Informáticas (Desoft) en 
una mipyme estatal, lo que permi-
tirá mayor autonomía económica 
y la ampliación de los servicios a 
entidades y personas naturales.

María de los Ángeles Mesa Pé-
rez, secretaria general del Sindi-
cato de las Comunicaciones en 
el territorio, comentó algunas de 
las actividades previstas hasta el 
próximo 28 de febrero como tra-

bajos productivos, donaciones de 
sangre, encuentros con jubilados 
y jóvenes, entre otras.

Por su parte, Luel García Lorenzo, 
director de Etecsa en Camagüey, se 
refirió a varios objetivos para el 
2024, entre estos el crecimiento 
significativo de la telefonía celular 
con más de 10 000 líneas proyecta-
das, además de las radiobases, ya 
con 13 listas para trabajar.

Informó que el 83 % de los con-
sejos populares de la provincia 
cuenta con acceso a Internet por 
diferentes medios y que el obje-
tivo es lograr la cobertura total, 
así como dar respuesta a las de-
mandas de la población plantea-
das en los procesos de rendición 
de cuenta.

El colectivo de la División Radio-
cuba Camagüey aspira este año 
a mantener la condición de Van-
guardia Nacional. Leandro Parada 
Echevarría, director de esa enti-
dad en la provincia, explicó que 
el cumplimiento de ese objetivo 
no solo dependerá del funciona-
miento de los 73 transmisores de 
radio y televisión con que cuenta 
el territorio, sino también de la 
prestación de servicios a terceros.

Destacó las labores de montaje 
y mantenimiento de las torres de 
la División Territorial de la Em-
presa de Telecomunicaciones de 
Cuba (Etecsa), con la cual, dijo, se 
espera en este 2024 desarrollar 
otras acciones.

Desde hace cinco años, afirmó, 
Camagüey no recibe piezas de 
repuesto, ni resistencias, aunque 
en este calendario se prevé la 
compra de tres transmisores de 
Frecuencia Modulada (FM) para 
Holguín, lo cual permitiría aumen-
tar la potencia de los transmiso-
res de Camagüey.

En consecuencia, con la trans-
formación digital, la provincia 
exhibe un decrecimiento en los 
servicios postales de envío de 
cartas, telegramas y giros, por 
lo que Correos de Cuba proyecta 
nuevas prestaciones para generar 
ingresos.

Jorge Carlos Jiménez Leyva, 
director adjunto de la entidad, 
comentó la apertura de nuevos 
centros de impresión de docu-
mentos, el arrendamiento de lo-
cales, los servicios técnicos de 
informática, la venta de mercan-
cías a través del código QR y la 
caja extra.

Destacó que continúa en el te-
rritorio la venta de sellos digita-
les, asunto en el que todavía no 
se logra la satisfacción del pue-
blo, pues en ocasiones las enti-
dades receptoras no aceptan esa 
modalidad.

Lograr el completamiento de la 
plantilla de carteros constituye, 
dijo, otra de las prioridades de 
Correos de Cuba en Camagüey, 
para lo cual buscan alternativas 
como la entrega de motorinas 
eléctricas y teléfonos móviles a 
ese personal, en aras de que pue-
dan mejorar y realizar con mayor 
inmediatez su trabajo.

Una situación favorable, afirmó, 
muestra hoy la paquetería que se 
recibe en la provincia, la cual se 
procesa en el centro de clasifica-
ción donde en menos de 48 horas 
se les entrega a los clientes en la 
ventanilla y se reparte a domicilio.

Bajo el lema Comunicadores 
hacia el futuro en la transforma-
ción digital, los trabajadores del 
gremio en Camagüey reafirman su 
rol como agentes integrales en el 
desarrollo social y económico de 
la región.

Por Daylén Fenollar Alemán (Radio Camagüey)

Los segundos viernes de cada mes tendrán lugar en 
todos los municipios camagüeyanos las actividades 
de la Feria Nacional de Empleo, como parte de las 

acciones para impulsar la economía cubana en 2024.
Desde las 9:00 a.m. y mientras haya personas intere-

sadas, representantes de las direcciones municipales 
de Trabajo y Seguridad Social, de instituciones estata-
les, empresas privadas, cooperativas no agropecuarias 
y proyectos de desarrollo local atenderán a personas 
desvinculadas del empleo, jubilados, estudiantes uni-
versitarios o quienes quieran acceder al pluriempleo.

Según Nuria Junco Bárzaga, jefa del Departamento 
de Empleo y Fuerza de Trabajo Calificada en el muni-
cipio de Camagüey, el objetivo de esta iniciativa es fa-
cilitar la incorporación de personas aptas a puestos 
laborales mediante la coordinación con los diferentes 
actores económicos del territorio, con el fin de ofrecer 
a la población plazas disponibles, así como cursos de 
habilitación.

En la feria de febrero, que tuvo lugar en la calle Fer-
nando de Zayas, de la circunscripción 60 del Consejo 
Popular Vigía-Florat, en la capital agramontina, partici-
paron representantes de organismos como la Delega-
ción de la Agricultura, la Oficina del Historiador de la 
Ciudad, la Aduana, la Empresa Eléctrica, la Dirección 
Provincial de Radio, la Empresa de Turismo de Ciudad 
Santa María y varios proyectos de desarrollo local. Estas 
y otras entidades presentaron varias ofertas de ocupa-
ción y oportunidades para personas con diferentes ni-
veles de escolaridad, así como la posibilidad de recibir 
preparación previa.

En ese contexto se facilitó, además, la legalización 
de los vínculos laborales de los empleados informales, 
asegurándoles su inscripción como trabajadores por 
cuenta propia o contratados de estos y, con ello, los be-
neficios de la seguridad social y los derechos estable-
cidos en el Código de Trabajo, y evitándoles el traslado 
hasta los sitios donde normalmente se realizan dichos 
trámites.

Las Ferias de Empleo se realizarán el segundo viernes 
de cada mes principalmente en barrios y comunida-
des en proceso de transformación. De forma cotidiana, 
además, los interesados pueden acudir a las direccio-
nes municipales de Trabajo y Seguridad Social o in-
formarse a través de los trabajadores sociales en las 
circunscripciones.

Colectivos de las Comunicaciones 
hacia nuevos retos

Feria de Empleo
impulsa acceso a puestos 

laborales estables

Evalúa Vicepresidente cubano perfeccionamiento de estructuras
de Gobierno y contratación agropecuaria

Texto y foto: Juan Mendoza Medina                                       
(Radio Cadena Agramonte)

El miembro del Buró Político del Partido Comunista 
de Cuba y vicepresidente de la República, Salva-
dor Valdés Mesa, evaluó en Camagüey el proceso 

de funcionamiento y perfeccionamiento de las nuevas 
estructuras organizativas en las administraciones mu-
nicipales y provincial del Poder Popular y la marcha de 
la contratación en el sector agropecuario.

En cuanto al primero de los asuntos tratados, llamó 
a tener en cuenta las características de cada territorio 
para avanzar más en la implantación de dichas estruc-
turas, y consideró medular cubrir los cargos no solo 
cuantitativamente, sino también teniendo en cuenta 
los perfiles, el conocimiento y la preparación.

Con la presencia de Federico Hernández Hernández, 
integrante del Comité Central del Partido y primer se-
cretario en la provincia, el gobernador Jorge Enrique 
Sutil Sarabia, coordinadores de Programas y Objetivos 
del Gobierno Provincial del Poder Popular y directores 
a esa misma instancia, Valdés Mesa recomendó consi-
derar en cada puesto la carga y capacidad para ganar 
en racionalidad y eficiencia.

Reflexionó, además, acerca del rol decisivo de cada 
una de las direcciones, en prioridades para el país 

como el desarrollo territorial, la identificación y aten-
ción a personas en situación de vulnerabilidad, los 
proyectos de inversión extranjera y las exportaciones, 
la comunicación social y el papel activo de los órganos 
globales de la economía, al tiempo que indagó por el 
completamiento de las plantillas y las competencias 
profesionales.

Con posterioridad, el Vicepresidente cubano exa-
minó la marcha de la contratación de producciones 
agropecuarias y enfatizó que ello abarca a la totali-
dad de los poseedores de tierras, en aras de lograr 
un mayor ordenamiento y control para que cuanto se 
obtenga arribe a sus destinos según lo pactado, y con-
tribuir así a una entrega superior al consumo social 
en diversas instituciones y para la comercialización al 
pueblo.

Explicó que el propósito es, igualmente, contribuir al 
descenso de los precios que tanto afectan hoy al bol-
sillo del obrero, y enfrentar violaciones, indisciplinas y 
desvíos de recursos.

Conoció de las posibilidades reales de la provincia 
de cumplir la campaña de siembra de frío, resultado 
que está lejos de satisfacer la demanda, pero de-
nota espíritu de trabajo, e instó a explotar más las 
potencialidades productivas de las demarcaciones 

para avanzar en el anhelado autoabastecimiento y la 
soberanía.

En su intercambio en Camagüey, Salvador Valdés 
Mesa, vicepresidente de la República, al valorar temas 
priorizados que tributan a un mejor desempeño de las 
administraciones locales del Poder Popular y a supe-
riores resultados en la producción de alimentos, refi-
rió conceptos esenciales como el cumplimiento de las 
funciones institucionales y el logro de la autonomía 
municipal.
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Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán (Estudiante de Periodismo)

Próximo a celebrar su ani-
versario 25 el Centro de 
Estudios de Dirección Em-

presarial y Territorial (CEDET) 
sigue aportando al desarrollo 
local no solo en la provincia, 
también en la región centro 
oriental. Fundado el 26 de fe-
brero de 1999, su colectivo ha 
transitado por un largo camino 
de esfuerzos, hasta convertir a 
Camagüey en una de las pro-
vincias precursoras y líderes en 
estos temas. 

DE SUS FUNDADORES, UN 
COLECTIVO DE AÑOS

Cuando en la facultad de 
Ciencias Económicas de la 
Universidad de Camagüey se 
gestaba la idea de formar un 
centro dirigido a los estudios 
de dirección empresarial y te-
rritorial, Pedro Lino del Pozo 
Álvarez fungía como decano. 
Hoy recuerda los primeros pa-
sos que se transitaron en un 
camino que él mismo reconoce 
no ha sido fácil. 

“Antes de la constitución 
del CEDET en nuestra facultad 
existían dos grupos de inves-
tigación, uno destinado a téc-
nicas de dirección del sistema 
empresarial y otro que se de-
dicó al desarrollo regional, es-
pecíficamente en la atención a 
problemas de población y con 
un vínculo muy fuerte con el 
Centro de Estudios Demográ-
ficos de la Universidad de La 
Habana”. Con el propósito de 
tener una personalidad propia 
a nivel del país se comenzó a 
pensar en un centro de es-
tudios que fusionara ambas 
líneas. “En aquellos momen-
tos era requisito que el centro 
tuviera una disciplina de pre-
grado y creamos la de dirección 
e incorporamos la de Teoría 
Económica. Nos fuimos acer-
cando al Ministerio de Educa-
ción Superior, presentando las 
principales líneas de investi-
gación que se podrían trabajar, 
hasta que se aprobó la unión 
de los dos propósitos”.

Pedro Lino rememora mo-
mentos trascendentales en los 
25 años de historia del centro, 
en los que él ha sido pieza fun-
damental. Cuenta con orgullo 
sobre el primer diplomado de 
administración pública del país 
y la primera Maestría de desa-
rrollo regional, también a nivel 
nacional. “En la línea de direc-
ción estaban presentes los di-
plomados y se diseñó también 
la Maestría en dirección, que ya 
cuenta con 19 ediciones”.

De la Maestría de desarrollo 
regional se derivó el Docto-
rado en Ciencias Económicas 
que tiene una línea de desa-
rrollo local con doctorantes 

desde Guantánamo hasta Ciego 
de Ávila y resultados que se 
aplican directamente en los 
municipios. 

Destaca además la visita 
realizada por el presidente 
de la República, Miguel Díaz-
Canel Bermúdez, cuando aún 
se desempeñaba como Minis-
tro de Educación Superior. “Tu-
vimos un impulso para seguir 
trabajando y construyendo un 
camino que no siempre fue fá-
cil. Nos sentimos satisfechos 
y a la vez más comprometidos 
cuando nos dijo que Camagüey 
se había anticipado al proceso 
de desarrollo local que estaba 
emprendiendo el país”. 

En su memoria está la im-
pronta del primer director del 
CEDET, Dr. C. Ramón González 
Fontes, recientemente falle-
cido y considerado el padre del 
desarrollo local en Cuba. “Ra-
moncito fue un científico y un 
reconocido académico de pres-
tigio nacional e internacional. 
Cuando llegó a la Facultad de 
Economía, ya él formaba parte 
del claustro de profesores y 
fuimos asumiendo las mismas 
tareas en diferentes momen-
tos. Llevo su huella en mi for-
mación, por su capacidad de 
dirección, sus valores, y lo re-
cuerdo como una persona em-
prendedora que hacía posible 
las tareas que pensábamos no 
se podían alcanzar”.

Para quien se graduó de 
Control Económico, más aso-
ciado al área contable y finan-
ciera, el CEDET ha significado 
exigencia y contribución a su 
preparación.

HACIA LA FORMACIÓN 
POSGRADUADA Y LOS 
PROYECTOS

Desde su surgimiento, el CEDET 
tiene la misión de superar cua-
dros y directivos en la provincia 
y en la región centro oriental. 
Para ello diseñó la Maestría en 
Desarrollo Regional, primera 
creada en la Universidad y pio-
nera de su tipo en el país, la 
cual cuenta con 15 ediciones y 
siempre le ha dado soporte a 
la formación de cuadros en lo 
relacionado con el desarrollo 
territorial, local y la adminis-
tración pública. Luego surge 
la Maestría en Dirección más 
enfocada al tema empresarial, 
que cruza indistintamente las 
mismas líneas.

Si nos referimos a formación 
posgraduada debemos hablar 
del Doctorado en Ciencias Eco-
nómicas, que tiene entre sus 
líneas la de desarrollo local. 
“De esos programas se han gra-
duado profesionales que hoy 
ocupan cargos en la provincia y 
se ha considerado a Camagüey 

como el lugar donde se inicia-
ron los estudios de desarrollo 
local”, aseguró Ariel Zamora Fe-
rriol, director del CEDET.

Este Doctorado ostenta la 
categoría de excelencia otor-
gada por la Junta de Acredita-
ción Nacional, y aspiran a que 
la Maestría en Dirección, certi-
ficada aún, alcance la máxima 
categoría en 2025.

“El centro ha ido inser-
tándose en otras áreas y en 
proyectos nacionales e inter-
nacionales. Entre los más sig-
nificativos podemos señalar el 
de Fortalecimiento de la Ges-
tión de Capacidades en Enti-
dades Cubanas (FORGEC) con 
la Unión Europea, y el Colegio 
Académico con universidades 
de Nueva York. De más actua-
lidad es Prodegam, que cerró 
hace poco y tiene consecución 
en otro llamado ProLAIF, tam-
bién de conjunto con Francia”.

El papel del CEDET en estas 
iniciativas está orientado a la 
economía del desarrollo lo-
cal, los modelos de negocio, el 
marketing y las finanzas. “Son 
proyectos de innovación, deri-
vados de tesis doctorales que 
luego se llevan a la práctica 
para fortalecer las capacidades 
en entidades cubanas y que de-
rivan en el perfeccionamiento 
del sistema de dirección”.

Para continuar este camino, 
el CEDET asume como uno de 
sus objetivos para los próximos 
cinco años la gestión de alian-
zas y estrategias con centros de 
referencia nacional e interna-
cional. Actualmente pretenden 
establecerlas con instituciones 
en Costa Rica, Ecuador, Perú, 
México y España. Además, as-
pira a mantenerse como centro 
líder en gestión de proyectos 
de investigación, desarrollo e 
innovación, coordinando hoy 
alrededor de ocho y formando 
parte de 22.

DESDE UNA REVISTA CIENTÍFICA 
HASTA UNA CÁTEDRA DE LA 
UNESCO

La revista científica Retos de 
la Dirección constituye otro de 

los logros que se adjudica el 
centro de estudios. Desde su 
constitución en 2007 por el 
Dr. C. Ramón González Fontes, 
se ha ido posicionando en va-
rias bases de datos de recono-
cido prestigio.

Aunque hoy la revista ya se 
encuentra en el grupo 2 in-
dexada en la base de datos de 
Scielo el reto es que llegue a 
ubicarse En el Grupo 1 para po-
sicionarse en la Web of Science 
o Scopus.

“Uno de los objetivos estra-
tégicos con que cuenta hoy el 
CEDET es tener una alta produc-
ción científica y posicionar esta 
revista como un exponente de 
los resultados científicos na-
cional e internacionalmente”, 
comentó Zamora Ferriol.

González Fontes también 
contribuyó a la creación de la 
Cátedra de la Unesco en Ges-
tión de Desarrollo Local, única 
dedicada al tema en el país y 
la primera con este objetivo en 
América Latina.

Por ello, otro objetivo del 
CEDET hoy es incluirse entre 
las 14 cátedras de la Unesco 
del país, y así ganar volunta-
des respecto a la gestión de un 
desarrollo local creíble, soste-
nible y duradero.

RETOS Y DESAFÍOS EN LA CUBA 
ACTUAL

En función del escenario tan 
cambiante de la sociedad cu-
bana y del reto que tiene el 
país de perfeccionar su modelo 
económico y social, el CEDET 
entendió que debía mirar dife-
rente el venidero lustro, desde 
una visión estratégica.

“El país apuesta por una ges-
tión estratégica del desarrollo, 
y eso implica un cambio muy 
fuerte en los paradigmas de 
pensamiento y la toma de de-
cisiones porque Cuba lleva va-
rios años subsistiendo en una 
economía de contingencia, y 
cuesta trabajo muchas veces 
dirigir estratégicamente. Ahí 
está la base del nuevo modelo 
de gestión de Gobierno susten-
tado en los pilares de ciencia e 
innovación, informatización de 
los procesos y comunicación. 
Designado por el país, el Cen-
tro tiene el encargo de acom-
pañar al Gobierno y el PCC en 
este empeño”, explica Zamora 
Ferriol.

Hoy el CEDET cuenta con per-
sonas de avanzada edad, que 
dieron vida y nutrieron al cen-

tro, y otros ya no se encuentran. 
Por ello uno de los mayores re-
tos que asumen es continuar la 
preparación de una nueva ge-
neración que ya ha alcanzado 
grado científico y que debe se-
guir produciendo ciencia.

Con el objetivo de perfeccio-
nar sus cajas de herramientas, 
el colectivo de profesores rea-
lizó un ejercicio estratégico 
vinculado con la visión del país 
hacia el 2030 y a su vez con los 
objetivos de desarrollo soste-
nible de la Organización de Na-
ciones Unidas. 

“A partir de aquí asumimos 
como misión promover el de-
sarrollo sostenible de organi-
zaciones y territorios a través 
de superación a directivos y 
asesoría con alto valor cientí-
fico en la región centro oriental 
y como visión ser un centro de 
estudios con resultados nacio-
nales e internacionales y asu-
mir el liderazgo en la formación 
de directivos, principalmente”.

El CEDET proyecta alcanzar 
niveles de acreditación inter-
nacional en todos los progra-
mas de posgrado, lograr la 
sostenibilidad de un claustro 
de excelencia y diversificar 
las fuentes y financiamiento 
con destino al desarrollo del 
centro para acceder a eventos 
científicos y lograr el pago de 
licencias y artículos para su 
posicionamiento.

Zamora Ferriol reconoce la 
importancia del centro de estu-
dios para el país. “En la actua-
lidad el desarrollo local se ha 
convertido en un tema estra-
tégico para el mundo y nuestra 
nación, y eso lo hace un tema 
muy abordado por todos. En-
tonces la visión global de de-
sarrollo local debe ponderarse 
por encima de las particulares. 
Todas las áreas del conoci-
miento aportan al desarrollo 
local, pero debe existir un con-
cepto general que también in-
cluye cultura, valores, temas de 
género, ruralidad, demografía, 
inclusión”.

En este empeño se encuen-
tra el CEDET como líder, con el 
deber de integrar los diversos 
factores que intervienen en 
un proceso multidisciplina-
rio y que se pueden desarro-
llar desde otros centros, en el 
acompañamiento al Gobierno y 
en la formación de directivos, 
tarea que hoy muchos asumen, 
pero que debe ser mirada de 
una forma integral.

Veinticinco años liderando 
sobre el desarrollo local 

Lino
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Por Enrique Atiénzar Rivero. Fotos: Leandro Pérez Pérez (Archivo)

En enero, la entrega de leche 
a la industria comenzó mal, 
y febrero sigue el mismo 

camino: productores fallan a 
los planes comprometidos y, en 
no pocos casos, sin haber en-
viado un solo litro a los ande-
nes de las fábricas.

La tendencia no es nueva. 
Desde el año pasado la irregu-
laridad venía manifestándose, 
sin que se pudiera frenar el 
decrecimiento, hasta tal punto 
que Camagüey, tradicional po-
tencia ganadera, finalizó el 
2023 con números alarmantes. 
Respecto al plan técnico-eco-
nómico de 81 millones 394 900 
litros terminó con 42 831 000 y 
un monto negativo superior a 
los 38 millones y medio.

Las oscilaciones en el nú-
mero de productores en el 
presente trienio constituye la 
más elocuente manifestación 
de descontrol entre todos los 
factores involucrados en este 
vital proceso del programa 
alimentario. 

En el 2022, el número de pro-
ductores dispuestos a aportar 
leche fue de 8 581; en el 2023 
bajó a 7 671, y para el presente 
2024 quedaban 7 448, según re-
porte de la dirección de acopio 
de la Empresa Láctea. Para ello 
debe hallarse una explicación 
lógica. A fines del pasado calen-
dario había más de 300 produc-
tores censados sin visitar; unos 
350 enfermos o en espera de 
diagnóstico y casi 700 con entre 
una y tres vacas, sin condicio-
nes para la actividad lechera.

La entidad agramontina tiene 
la inmensa responsabilidad de 
garantizar la distribución de 
leche a los niños de hasta seis 
años, llueva, truene o relampa-
guee. No pocas veces la llegada 
a los puntos de venta se retrasa 
porque el volumen que entra a 

las pasteurizadoras no resulta 
el requerido. 

Mientras esto ocurre, seg-
mentos vulnerables de la 
población se cuestionan de 
dónde sale la leche fluida que 
en cántaras, transportadas en 
“arañas”, carretones o bicicle-
tas circulan en los barrios ven-
diéndose a 100 pesos el litro y 
¡cuidado no más!, y cómo sigue 
escuchándose el pregón: ¡Yo-
gur!, ¡yogur natural!

¿Qué destino ha tomado la 
leche de los 1 798 productores 
—más del 24 % del total— que 
en el mes de enero no entre-
garon absolutamente nada a 
la Empresa Láctea? Sus ob-
tenciones pudieran favorecer, 
además, la elaboración de de-
rivados, como helados, yogur, 
queso y otros surtidos como 
mantequilla.

¿Han llegado hasta esas fin-
cas todos los responsables de 
controlar, a diario, el cumpli-
miento de una producción tan 
determinante, dígase presiden-
tes de cooperativas, directivos 
de empresas, representantes 
de las delegaciones munici-
pales de la Agricultura, vicein-
tendentes, intendentes de los 
territorios...? ¿Saben, a ciencia 
cierta, si les afectaron las ba-
jas temperaturas, algún impre-
visto, o sencillamente, pusieron 
números en un papel sin haber 
diagnosticado bien para poder 
calcular los nacimientos?

Al incumplimiento lechero 
se ha sumado en los últimos 
años el descontrol de la masa, 
tenentes que vendieron su ga-
nado, incluidas vacas en or-
deño con cifras contratadas, 
sin reportar el movimiento al 
control pecuario y el traspaso 
al comprador y a la entidad 
receptora y con el desconoci-
miento de direcciones de sus 
respectivas cooperativas.

Neurálgica resulta la opinión 
de Pejerto Vázquez Velázquez, 
ganadero de marca mayor en la 
producción lechera en la finca 
El Tamarindo, no muy lejos de 
la comunidad rural conocida 
por La Pata, en la carretera 
hacia Santa Cruz del Sur. Con 
sus 27 vacas en ordeño prome-
dia hasta 130 litros diarios que 
acarrea hasta un punto donde 
los camiones de la Empresa 
Láctea recogen el producto. “En 
ocasiones ha habido retrasos 
en el pago. Entonces sucede 
que si no le pagan en tiempo y 
necesita sustento, el productor 
vende por fuera y obtiene ga-
nancias inmediatas”.

No obstante ese, que fue un 
gran problema en 2022, es-
tuvo prácticamente resuelto 
en 2023, y para 2024 el Lácteo 
cuenta con el aseguramiento 
para pagar, afirman sus direc-
tivos. Recordemos que sobre 
los 25 centavos que abonan las 
familias de los niños menores 
de siete años por su cuota dia-
ria, el presupuesto del Estado 
subsidia el resto hasta los 20 
pesos por litro que recibe el 
productor. 

En el caso del sobrecumpli-
miento, la Empresa paga 70 
pesos. Ese gasto y los que con-
lleva todo el acarreo por cien-
tos de kilómetros cada día en 
neumáticos, combustible, sala-
rios y otros, deberían correr a 
cuenta de las obtenciones de 
derivados lácteos que se ven-
den a precios diferenciados. 
Mas, ello no puede lograrse si 
lo acopiado no alcanza a cubrir 
lo necesario para los infantes y 
el consumo de Salud y Educa-
ción, incluido lo entregado por 
encima del plan de los que sí 
destacan.

Con cierre 12 de febrero en la 
provincia suman nueve los mu-
nicipios que decrecen en las 

entregas: Esmeralda, Sierra de 
Cubitas, Guáimaro, Sibanicú, Ca-
magüey, Vertientes, Jimaguayú, 
Najasa y Santa Cruz del Sur.

Isidro Saavedra Salazar, cam-
pesino de la finca La Marina, de 
la CCS Ignacio Agramonte, de 
Jimaguayú, afirma: “Es un pro-
blema de manejo que depende 
mucho de nosotros, que no les 
falte agua, sal mineral, crearles 
condiciones de sombra y de 
tranquilidad antes de someter 
a las vacas al ordeño. Aquí ha 
sido una constante la utiliza-
ción de las plantas proteicas en 
la alimentación de la masa”.

Saavedra fue de los campe-
sinos que viajó a la capital por 
indicación de Fidel a adqui-
rir los conocimientos en ese 
campo, y aseguró que hablan 
de la caña, “pero lo mejor de 
todo es la moringa, la titho-
nia y la morera, más un pasto 
conocido como mulato, faci-
litado por la Universidad de 
Camagüey, que asegura hasta 
un 22 % de proteínas. Con 
esta mezcla de comida, hay 
mejoras”.

La vida demuestra que allí, 
como en varios puntos de la 
geografía camagüeyana, ade-
más del esfuerzo de hombres 

y mujeres del campo para sor-
tear las adversidades de todo 
tipo, salen a flote incrementos 
en la producción, al aplicarse 
principios de la ciencia y la 
técnica, mediante proyectos 
asociados a programas in-
ternacionales como Caproca 
y Prodegan, que llevan la in-
corporación de recursos ma-
teriales y abre una sinergia a 
favor de soluciones sociales 
del entorno.

El análisis del asunto es mu-
cho más complejo. Amerita 
adentrarse en otros elemen-
tos que actualmente estudia 
la Universidad de Camagüey: 
la reproducción, la natalidad, 
la alimentación y la salud de la 
masa vacuna. Pero está claro 
que hay ejemplos que se so-
breponen a esas dificultades 
y cumplen, aun en las mismas 
circunstancias. Lo que no se 
dilucida son otros porqués: el 
de la desaparición de produc-
tores de la lista de contratados, 
el del decrecimiento sostenido 
de las entregas y, sobre todo, el 
que aclare por qué tantos com-
prometidos siguen sin haber 
aportado un solo litro de leche 
casi al cierre del segundo mes 
del año.

Pinta mal la entrega de leche a la industria 

El próximo 1ro. de marzo comienza un ejercicio nacional de control, promovido por el Ministerio 
de la Agricultura, que permitará disponer de una caracterización del sector ganadero, con el 
objetivo de llegar a la realidad de cuál es la masa existente. Está orientada la inmovilización de 
la masa desde el 15 de febrero, por lo que no debe haber trámites de compra y venta.

En medio de situaciones complejas con los recursos materiales, situaciones climatológicas y ele-
vados precios de insumos, servicios y fuerza de trabajo, muchos productores sí cumplen sus com-
promisos de entrega de leche. Camagüey necesita acopiar unos 59 000 litros diarios para menores 
de siete años, e instituciones de Salud y Educación. En enero fueron a la industria alrededor de 
300 000 menos.

Fo
to

: A
le

ja
nd

ro
 R

od
rí

gu
ez

 R
od

rí
gu

ez
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A cargo de Yanetsy León González

 •  Apenas comienza el 2024 y ya clasifica como el intelectual del año. El lunes 19 de febrero recibió el 
Premio Alejo Carpentier de ensayo, dentro del contexto de la Feria Internacional del Libro de La Habana. 
Por esta y otras razones, Adelante debía una entrevista. A través del código QR puede acceder al texto 
completo publicado en nuestro diario digital

Si eligiéramos una figura para representar al ca-
magüeyano Juan Antonio García Borrero sería una 
mezcla de El pensador de Rodin, aunque enjuto. 

Llevaría un móvil en la mano que el escultor puso des-
cansada sobre una rodilla. Pudiera sostener otro dis-
positivo electrónico, en definitiva ese objeto de actua-
lidad equivale a lo que en su tiempo fue la palanca y el 
punto de apoyo de Arquímedes para mover el mundo.

En efecto, cada publicación suya en las redes socia-
les mueve a medio mundo lo mismo para motivar la 
polémica alrededor de un tema de cine, cultura y polí-
ticas públicas en Cuba, como para expandir la ternura 
y lograr el consenso cuando escribe como abuelo.

Desde un modesto barrio ha gestado muchísimo 
como autor más persistente del Proyecto El Callejón 
de los Milagros y en general para la Calle Inteligente de 
los Cines en el centro histórico de la ciudad de Cama-
güey, donde acaba de dejar listo un mural interactivo 
con carteles de películas cubanas. 

Vive en un asentamiento periférico a medio urbani-
zar. En el reparto Los Coquitos a la altura de este siglo 
la vida puede transcurrir enferma de “polvo, fango y 
tedio”. Sirven las mismas palabras del cronista Nico-
lás Guillén al retratar la ciudad en 1932; sin embargo, 
desde allí Juani aplicó a una beca y ganó la ayuda 
de miles de euros de España para desarrollar una 
investigación.

Con su hablar bajito y sencillez, nos dedicó parte de 
una mañana. A través del diálogo confirmamos que es 
un sobreviviente imprescindible de ese último reducto 
del ya impopular y coartado ejercicio de pensar en la 
era de la convergencia.

—Empecemos por el Premio Alejo Carpentier de en-
sayo. ¿Qué agradeces más de ese resultado?

—Me deja realmente muy complacido porque es uno 
de los premios más relevantes dentro del ambiente de 
la creación, de la ensayística. Alguien me decía que era 
la primera vez que en el Alejo se le otorgaba a un libro 
sobre cine. Eso le levanta a uno también la autoestima.

“El texto El cuerpo audiovisual de la nación cubana 
yo lo vería como una autorreflexión de todo lo que he 
estado proponiendo en términos conceptuales. El li-
bro me ha permitido articular las diversas ideas que 
había estado manejando, por ejemplo, de la necesidad 
de ir más allá de Icaicentrismo, es decir, poder narrar 
la historia del cine cubano no como si fuera la his-
toria del Icaic sino exactamente como la historia de 
un conjunto de prácticas asociadas a la imagen en 

movimiento, pero vinculadas a la idea de Cuba como 
nación”.

—Has aprendido y has enseñado a tomar otros ca-
minos. ¿Cómo asumes el proceso inverso de llevar a 
un libro tradicional lo que de manera cotidiana haces 
expandido en tus prácticas como hombre digital? 

—Es una pregunta interesantísima porque a diario 
intento ir reflexionando ya no solo sobre la escri-
tura de la historia del cine cubano en general, sino 
uno como crítico, cómo es exactamente ese proceso. 
Te vas apoderando de ese proceso. Realmente no se 
trata de renunciar a partir del uso de las nuevas tec-
nologías a lo que con anterioridad hacíamos. Yo me 
sigo sintiendo un ensayista y, sobre todo, pienso en 
el ensayista como la persona que trata de dar un pro-
tagonismo absoluto a la reflexión, tal vez la zona que 
más afectada se ha visto con esto de la emergencia 
de las nuevas tecnologías. Con las nuevas tecnologías 
es un mundo maravilloso lo que nosotros hemos lo-
grado, esto mismo, la Enciclopedia Digital del Audiovi-
sual Cubano (Endac), me está sirviendo para entender 
ese cine expandido, esa zona de la historia del cine 
que había sido suprimida, pero ahí estaríamos ha-
blando de información fundamentalmente, nos falta 
la reflexión.

—Cuéntame del Premio de Investigación de la Aca-
demia de Cine de España, de ese acto de cimarronaje 
de hacer la investigación desde Los Coquitos.

—Me enteré de la convocatoria gracias al cineasta 
cubano Mario Crespo. Antes para poder participar en 
este tipo de concurso tenías que viajar a La Habana, 
hacer una serie de trámites, y ahora yo en ningún mo-
mento salí de Los Coquitos. Estaba allí con mi Inter-
net desde esa cueva llenando toda la documentación 
online. Claro, lo importante no es el formulario sino 
la propuesta. Son becas dirigidas a Iberoamérica. Se 
presentaron varios proyectos de varios países.

“Mi propuesta tiene antecedentes en otra beca, en 
aquella ocasión fue para ir a España, para hablar de 
la representación de los españoles en Cuba.  Ahora va 
a la relación de cinematográfica pero atendiendo al 

cuerpo de audiovisual de la nación (…). Sería, como di-
cen los informáticos, “escalable” para una plataforma 
pública, pues las personas tendrán acceso y podrán en 
su momento también contribuir. Es lo que se conoce 
como la historia pública… Dentro de 18 meses estaría 
entregando un primer resultado que puede terminar 
en un documental o en un libro”.

—Suponiendo que te decidieras por realizar un do-
cumental, ¿sería tu primer guion?

—He escrito algunas cosas pero sí, sería mi primer 
documental. Ahora mismo la idea es la investigación. 
La otra diferencia es que ya hay bastante investigado. 
En la Endac se ha registrado con la etiqueta Cuba-Es-
paña por un montón de películas. Ahora me concentro 
ahí y eso que yo llamaría uno de los tantos capítulos del 
cuerpo audiovisual de la nación. Después puede venir 
Cuba-Francés, Cuba-Estados Unidos, Cuba-México… Es 
cartografía, evidentemente son los nuevos mapas del 
cine cubano y ni siquiera se estaría hablando de un 
mapa sino de un atlas. 

“El cine cubano nació transnacional, no nacional 
porque fue Gabriel Veyre, un francés con tecnología 
francesa llegando desde México a Cuba para exhibir o 
producir eso que conocemos como Simulacro de incen-
dio. La hegemonía de las historias que hablan de cine 
nacional ha sido aplastante, por lo general seguimos 
insistiendo en eso del cine español, el cine cubano, 
el cine francés, pero realmente cuando tú levantas la 
capa todo es mezclado”.

—Ahora radicas en el Centro de Documentación del 
Audiovisual Cubano, un proyecto de iniciativa municipal 
de desarrollo local. ¿Cómo te ha ido con ese apelido?

—Por el momento, el proyecto de desarrollo local 
sí ha sido bien interesante porque eso significa que 
forma parte de la estrategia de desarrollo local en teo-
ría de la ciudad y que el gobierno municipal lo está 
atendiendo. Tenemos al Centro Provincial de Cine 
como titular y eso en principio es fantástico porque 
nos permite establecer alianzas y sobre todo nos per-
mitiría que el proyecto fuera sostenible estableciendo 
un grupo de estrategias y demás. 

“Aquí podemos articular lo que sería lo cultural, lo 
educativo, pero también lo turístico. Por aquí pasan a 
diario los turistas tirando fotos pero no descubren de 
qué manera el cine y por qué el cine ha sido tan im-
portante dentro de esta comunidad de camagüeyanos. 
Yo siento también que el proyecto tiene que cumplir 
su propósito. Nos falta formación. Entonces hay que 
formar competencias digitales, hay que formar a los 
usuarios. Ahí nosotros tendríamos que tener nuestro 
aporte porque obviamente a mí mañana me regalan 
un Mercedes Benz pero yo que no tengo licencia, lo 
tendré pero sin saber usarlo. Es complejo por todos 
lados cómo logramos atraer a los decisores para que 
se conviertan en alumnos y no solamente en personas 
que diseñan una estrategia.”

Intelectual del año
Juan Antonio García Borrero
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Retratado en el Centro de Documentación del Audiovisual Cu-
bano, localizado al lado del cine Encanto.

En la premiación vimos Camagüey a todo color por dos escrito-
res admirados, brillantes, que en la foto lucen como los niños 
de la serie de retratos de Maykel Herrera (de Vertientes) que lle-
van a casa en el diploma. Allí, el coterráneo Roberto Méndez re-
cibió por segunda ocasión el Premio Nicolás Guillén de poesía.

Mural localizado en la calle Ignacio Agramonte, en el tramo co-
nocido como Calle de los Cines. Fue inaugurado el 6 de enero del 
2024, día del aniversario de la Cinemateca de Cuba. Será inter-
venido con una aplicación de realidad aumentada en la que tra-
baja CoLab, aliado del Proyecto El Callejón de los Milagros, como 
parte del impulso al uso creativo de las tecnologías en función 
de la gestión cultural.
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Deportes 724 de febrero de 2024

A cargo de Félix Anazco Ramos

 EN NAJASA SE SOPLARON LAS 
VELITAS 

El acto central provincial por el ani-
versario 63 de la fundación del Instituto 
Nacional de Deportes, Educación Física 
y Recreación se celebró el jueves en Na-
jasa, municipio más destacado del sec-
tor en el último año. En el festejo, que 
tuvo lugar en el estadio municipal de 
béisbol, se reconoció el trabajo de los 
profesores Sergio Herrera, Fermín Espi-
nosa Jr., Damián Luna y Yosbel Marcheco, 
así como al Consejo Voluntario Deportivo 

de la Termoeléctrica 10 de Octubre, de 
Nuevitas, y al Combinado Deportivo Mar-
celino Castañeda, de Sibanicú. Además, 
el Sindicato de Trabajadores de la Educa-
ción, las Ciencias y el Deporte entregó la 
medalla Rafael María de Mendive a Dairy 
Fall y Arianni Medina. 

ADIÓS EN PEQUEÑAS LIGAS
El pasado fin de semana los Toritos 

de Camagüey dijeron adiós al Torneo 
de Pequeñas Ligas al caer en parti-
dos seguidos ante su similar de Sancti 
Spíritus. Los gallitos hicieron valer su 
condición de anfitriones para espo-
lear diez carreras por cero en el juego 

inaugural a los nuestros, con éxito in-
dividual para Samuel Ruiz y derrota de 
Lekyan Guerra, mientras que a segunda 
hora la victoria le correspondió nueva-
mente con cerrada pizarra de tres ano-
taciones por dos a la cuenta individual 
de Thiago Mayea y fracaso para Yosvani 
Ponce. De esta manera, las semifinales 
nacionales de las Pequeñas Ligas se-
rán entre Pinar del Río y Villa Clara por 
occidente, y Sancti Spíritus y Bayamo, 
actual campeón, por el oriente. 

DEL ROSARIO DEBUTA EN LID MUNDIAL
El floridano Manuel del Rosario 

Pargas sumó otra gran experiencia 

competitiva a su currículum con su par-
ticipación en el Campeonato Mundial 
de Parabádminton que se desarrolló 
esta semana en Tailandia. Vía Internet 
el propio parabadmintonista confesó 
que el nivel de esta Copa supera su 
tope de preparación actual, pero a la 
vez valora de muy positiva la oportu-
nidad de competir en la élite mundial. 
En sus tres primeros enfrentamientos 
dentro del grupo G de la categoría SU5 
cedió con igual marcador de 2-0 ante 
rivales de Nueva Zelanda, Taipéi de 
China y Azerbaiyán, respectivamente.

Yunier Soler Castellanos                    
(Radio Florida)

En la esquina

El equipo de los Toros de la Lla-
nura que participará en la veni-
dera 63 Serie Nacional de Béis-

bol presentó una nómina renovada 
en casi el 50 %. El roster de 40 ju-
gadores (32 activos y ocho reservas) 
anunciado este viernes por las auto-
ridades de la pelota camagüeyana 
tiene 18 efectivos de nueva promo-
ción, incluyendo 12 novatos.

Para suplir algunas de las ba-
jas sufridas en el llamado tiempo 
muerto, el manager Marino Luis fi-
chó algunas piezas por el oriente 
del país. Así, al ya conocido santia-
guero Ángel Luis Márquez se suman 
sus coterráneos Emilio Torres, Yus-
mel Garcés y Giorvis López, mien-
tras que de Holguín llegan Yusmel 
Velázquez y Jorge Luis Peña, quie-
nes ya estuvieron como refuerzos 
en la temporada 59.

Según el director cespedeño, “el 
objetivo es volver a la postempo-
rada y luchar por una medalla. Tene-
mos una base sólida con jugadores 
de mucha experiencia a la que se 
suman jóvenes talentos. Esperamos 
que esa mezcla nos permita avanzar 
entre los primeros del campeonato. 
Contamos con lanzadores de primer 
nivel como José Ramón Rodríguez, 
quien sería nuestro primer abridor, 
Dariel Góngora, Márquez y Rodolfo 
Sorís, y para asegurar los relevos 
buscamos a Velázquez y Garcés”. 

Marino también adelantó la que 
podría ser su alineación regular para 
el día inaugural, justo la que le ofre-
cemos en este material a modo de 
infografía.

Ahora solo resta oficializar la lista 
en el congresillo técnico y esperar la 
voz de play ball para salir, otra vez, 
en busca del esquivo título nacional.

Toros versión 63

JUGADORES DE CUADRO
4 Alexander Ayala García
8 Yordanis Samón Matamoros
11 Eglis Eugellés Antúnez
24 Emilio Torres López
21 Jorge Luis Peña Centray
61 Lisván Fajardo Costilla
12 Adrián Hernández Tamayo
2 Abdiel Torres Vázquez

28 Yeinier Montero Hernández

JARDINEROS
20 Leonel Moas Acevedo
9 Luis González Azcuy

88 Yanmichel Flores Galván
56 Michael Thompson Terry
66 Danny Luaces Lemes

LANZADORES
30 José Ramón Rodríguez Menéndez
19 Dariel Góngora de la Torre
62 Rodolfo Sorís Yera
43 Ángel Luis Márquez Guerra
52 Yusmel Velázquez Aguilar
23 Riquelme Odelín Montero
65 Marlon Soriano Casas
92 Yusmel Garcés Herrera (N)
34 Osiel Veranes Montero (N) Z
15 Abraham Licea Rojas (N)
17 Yonimiler Mendoza Hernández (N)
98 Juan Raúl Lugo Sánchez (N)
16 Mario Marzo Gallo
39 Giorbis López Cabrera (N)

RECEPTORES
44  Carlos Matos Soto
59 Ermindo Escobar Linares
6 Yan Rey Pomares Pérez
7 Marcos Torres González (N)

RESERVA
72 Guillermo Pérez Navas
91 Raciel Sánchez Menéndez
46 Dainier Martínez Osoria
10 Jean C. Parraguez Montenegro 
27 David Álvarez Martí
36 Félix Torres Romero
95 Félix Guerrero Bujardón
22 Reynaldo Rodríguez Linares

CUERPO TÉCNICO
Marino Luis (manager)
Darío Cid (coach de banca)
Alexander Infante (coach de pitcheo)
Ricardo Huerta (coach de pitcheo)
Roberto Montero (preparador físico)
Rolando Valhuertis (auxiliar)
Norberto Concepción (auxiliar)
Luciano Mesa (estadístico)
Dyron Raventó (médico)
René Ibáñez (psicólogo) 
Joel González (fisoterapeuta)
Yorbe Lescay (cargabates)
Gerardo Sánchez (delegado)
Rodolfo Ramírez (comisionado)

Receptor E. Escobar

1B: Y. Samón

2B: E. Eugellés

3B: A. Ayala

LF: M. Thompson

CF: L. Moas Jr.

RF: L. González

BD: JL. Peña

SS: E. Torres
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Camagüey, sábado 24 de febrero de 2024

Página mensual del periódico Adelante

Crónicas rarasAl lector

Musas

Al amor dedicamos La Hendija porque es febrero, 
obvio, y queremos aprovechar el encantamiento 
de esta estación para expandir sus intensidades al 
resto del año. Saber apreciar lo que se tiene y cui-
darlo como extensión de uno mismo es clave en la 
hora actual. Disfruten la lectura. 

Hoy presentamos a la poetisa y narradora Gri-
selda Leonor Rodríguez Pimentel (Camagüey, 1970). 
Con editoriales cubanas ha publicado los textos de 
literatura infantil Cuentos que van sin prisa (Ácana, 
2016), Las huellas que no se ven (Ediciones El Lu-
gareño, 2017) y el minilibro En un tris y en un pío 
(Ácana 2020). Este mes, justo el 14 de febrero, se 
hizo pública la noticia de que ganó la edición 44 
del concurso Poesía de Amor Varadero 2024 con el 
siguiente poema. ¡Felicidades!

Diseño y realización: Yanetsy León González, Yonney Martín Morejón y Alejandro Bonet Piñón. Corrección: Carmen Martín Cruz. Fotos : De la autora

Tiempo de amar
La existencia es tal vez otra figura

que reniega el pecado de los dones,
esta urdimbre de sueños y canciones

le devuelve el empuje a mi ternura. 
Odalys Leyva Rosabal (Las avideces).

Lo he encontrado mi Dios y estoy tan viva 
como el viento que insiste en despeinarme,
anduve día y noche sin cansarme
con las alas de un ave a la deriva,
en tanto, la mañana que se aviva
trae consigo el fulgor de esa aventura.
Yo respiro profundo y se sutura
la piel y acude el canto de las rosas,
bajo esa sensación de ciertas cosas 
la existencia es tal vez otra figura.

Es difícil vivir en un palacio
inventando unos ojos que te miran,
con miles de costumbres que deliran
y la paz trasladándose al espacio,
(donde el triste silencio, va despacio
con su filo por todos los rincones).
Es difícil vivir esos salones
consciente de que el alma no te alumbra,
notoria caravana de penumbra
que reniega el pecado de los dones.

Qué bueno que este encuentro rompe el muro
de las horas de ausencia acumulada,
qué bueno que mi fe no está cansada
y acaricia con hambres al futuro,
qué bueno que deambula un aire puro,
un aroma de lirios y pregones,
qué bueno que ya existen las razones 
para adorar el mundo y que me abrace,
porque el frío más terco lo deshace,
esta urdimbre de sueños y canciones.

La magia de saber que no estoy muerta
y la tarde fecunda laberintos, 
la magia de saber que mis instintos
recobran la alegría tras la puerta,
la magia de saber que estoy despierta
con mucho más que un poco de locura, 
se lo debo quizás a la armadura 
que fabrica con versos mi camino,
este amor que derramo en desatino
le devuelve el empuje a mi ternura.

TagananaPor Yanetsy León González

Me dijeron que era el confín 
de Tenerife, pero Taganana 
es más cercano de lo que 

pensé. Buscarlo me dio vértigo por 
el camino zigzagueante de las la-
deras. Soy de una región de llanu-
ras y escasas lomas. 

Mi vista andaba como loca entre 
el mar, el abismo y las casitas sem-
bradas en las montañas. El paisaje 
yermo y los pocos aljibes también 
daban indicio de un tiempo malo 
para la cosecha.

Llegamos en la tarde, a la hora 
de la siesta. Allí hay censadas unas 
500 personas, pero viven unas 
300. Hasta ese momento vimos 
unos cinco turistas tumbados en 
un parque. Recobraban el aliento 
después de vencer alguno de los 
retadores senderos. 

Entre los intervalos de las cam-
panadas de la iglesia, un silencio 
largo. Sin perder las esperanzas de 
topar algún lugareño, decidimos 
esperar en un banco, a la som-
bra de un flamboyán con vainas 
verdes. 

Estábamos en los exteriores 
del centro cultural de Taganana, 
al parecer sin mucho uso. Seguía 
cerrado hasta que alguien abrió y 
vimos cruzar un vecino de la casa 
de enfrente. Se llama Domingo y 
desde ese mismo instante, con 
sus historias, el asomo devino una 
fiesta.

Resulta que era su cumpleaños. 
No lo celebraría hasta el fin de se-
mana cuando pudiera compartir 
con toda la familia.

Domingo trabajó durante unos 
50 años en la hostelería, lejos de 
allí, pero nunca, ni siquiera un día 
dejó de atender la huerta donde 
cosecha sus papas y sus batatas 
(boniato, para el cubano).

De momento nos vimos en el pa-
tio de su casa, asombrados por las 
enormes calabazas y calabacines. 
En ese pequeño terreno, aunque 
tiene otras huertas para aquellas 
producciones, pues hay limones, 
orégano, níspero, naranja, albari-
coque, romero y hasta tabaco.

Arrancó de la mata dos higos pi-
cos mexicanos, los barrió con unas 
yerbas para poderlos comer. Yo 
probaba aquel fruto de cactus por 
primera vez y me supo a una fruta-
bomba bien bomba.

Entre refranes y cuentos, Do-
mingo, todo lleno de entusiasmo 
aunque no iba a celebrar el cum-
pleaños, se brindó a llevarnos a 
Benijo, el mirador desde donde ves 
la playa y los roques de Anaga.

Desde su casa dispone de un 
cuadro precioso, libre para mirar 
los riscos o hitos de la zona. Ate-
sora muchísimo más por su jovia-
lidad y sencillez. A mí me recordó 
a nuestros guajiros, los naturales, 
los espléndidos.

Si no lo hubiera regalado por la 
mañana a un pariente, me daba a 
mí un bejuco de sus boniatos para 

que mi papá en Camagüey culti-
vara batatas de Taganana.

Sí anoté las recetas para ha-
cer papas arrugadas y además a 
la barquera. Por como vienen los 
vientos, lograr aunque sea pe-
queña la cosecha será una lotería, 
enfatizó con lamento, igual que al 
contar del problema con el agua 
potable.

Doy otro dato curioso en cuanto 
a lo cerca que está de Cuba este 
distrito de Santa Cruz de Tenerife. 
El Hotel Nacional de La Habana 
tiene una sala nombrada Taga-
nana, a la memoria de esos cana-
rios asentados en nuestra isla.

Podrán decir lo que quieran de 
Taganana, pero para mí Taganana 
es Domingo. No necesité conocer a 
nadie más, por todo lo que él re-
presenta de una cultura de la tie-
rra, de la tradición del trabajo, del 
arraigo. 

También se le nombra a ese con-
junto de emociones orgullo cana-
rio. Lo demuestran habitantes de 
un lugar que tampoco han tenido 
la vida fácil, por los siglos de los 
siglos.


